

# Abusos en la rama del transporte

## Lo que ocurre en Escazú

Bajo pretexto de las condiciones de guerra por que atraviesa el mundo, se cometen en contra del pueblo, que siem pre paga los platos rotos, muchos más abusos aun, que en tiempos 'normales'. Deseamos referirnos brevemente a la vital rama del transporte donde, en virtud de la escasez de caucho, el racionamiento de la gasolina, el alto precio de los repuestos, etc., la situación internacional se ha reflejado con particular violencia y donde, en vista de ello, mejor dicho, prevalidos de ello, muchos empresarios sin escrúpulos, particularmente los más poderosos, explotan al público tan bestialmente, como a sus propios empleados.

Donde el abuso es más grande es posiblemente en Escazú. Veamos algunos detalles. El empresario, Sr. Jiménez, que hace el servicio a Tibás corre autobuses de gasolina en una distancia de cinco kilómetros y cobra a razón de 15 centavos el pasaje. A Guadalupe y a Moravia, cobra el Sr. Quesada, 10 y 15 cts., respectivamente por dos y medio y cinco kilómetros, siendo sus unidades de aceite Diesel. Como se ve, los precios en estos dos casos son razonables. ¿Será porque dichos señores viven en el lugar adonde prestan los servicios y, por estar en estrecho contacto con el pueblo a que pertenecen, palpan mejor sus necesidades y se niegan a abusar de la ventaja en que los coloca su semimonopolio? El tranvía, claro está, en el último de estos dos casos, ejerce una influencia protectora para el público. Sigamos adelante, y analicemos aunque sea brevemente lo que sucede en ESCAZÚ.

El recorrido entre la Estación ABC y el terminal de la carretera a Escazú, es de ocho y medio kilómetros. Suponiendo un total de 28 viajes diarios (Los autobuses de la Empresa "Los Plateados" trabajan de 5 am. a 7 pm. y hacen un viaje de ida y uno de regreso cada hora), cada unidad haría un recorrido diario de 238 kilómetros. Por lo tanto, y estimando la vida de un juego de llantas para un camión de carga en 70 mil kilómetros, al cabo de 294 días se haría necesario el reemplazo de las mismas: Antes de caer las plantaciones caucheras del Pacífico en manos de los japoneses, un juego de llantas de diez capas costaba alrededor de ₡ 1.000. Tomando como base ₡ 1.200, resulta que en ese tiempo la Empresa LOS PLATEADOS tenía un gasto diario de ₡ 4,10. Actualmente, suponiendo que dicha empresa se vea obligada a comprar llantas a razón de ₡ 1.200, cada una, es decir, a razón de ₡ 7.200, el juego, el gasto diario por este concepto en una de sus unidades, tomando como base el recorrido arriba citado, sería de ₡ 26,55. Sin embargo, no es este el caso pues estamos convencidos de que, al iniciarse no más el alza en el precio de las llantas, los señores de que nos ocupamos, tras de los cuales se mueven personajes de la lista negra, hicieron buena provisión de ellas a precios de ₡ 200,00 y ₡ 500,00 cada una. Por lo tanto, nuestra cifra de gastos diarios en llantas es muy pesimista y verdaderamente máxima. Tómese en cuenta que nos referimos arriba a camiones de carga y no a autobuses. Estos trabajan más "desahogados" que aquellos lo cual debe reflejarse indudablemente en el menor gasto de repuestos en general pues, mientras a los primeros se les sobrecarga casi siempre, muchas veces hasta a 125 quintales y más, los últimos jamás llevan más de 80, tomando como promedio las uni-

# ECOS del MOVIMIENTO OBRERO Y CAMPESINO

## Acta de Fundación del Sindicato Bananero del Pacífico

En Finca Cinco, a las cuatro de la tarde del día 12 de octubre de 1942, reunidos los trabajadores de la United Fruit Co., y presentes todos los miembros de los comités de finca organizados hasta el día de hoy, después de conocerse y discutirse los motivos de la asamblea, se procedió a adoptar las siguientes resoluciones, que fueron aprobadas todas por unanimidad:

- a) — Dar por constituido, desde el día de hoy, el Sindicato de Trabajadores del Banano de Puerto Cortés, que agrupará en su seno a todos los asalariados de las fincas de banano, sin diferencias de oficio, sexo, credo político o religioso, nacionalidad o raza;
- b) — Enviar un saludo al señor Presidente de la República, apoyando la política social y la política internacional de su gobierno;
- c) — Enviar un saludo fraternal a todas las organizaciones obreras y campesinas del país;
- d) — En aras de la Unificación Nacional y de la Defensa Continental, y como un modesto aporte en la lucha a muerte que contra el nazi-fascismo libran hoy todos los pueblos libres del mundo, se acuerda: hacer toda clase de esfuerzos y sacrificios para evitar las huelgas como medio de resolver los conflictos ya planteados entre los trabajadores y la Compañía Bananera, así como los que se puedan plantear en el futuro; en su lugar, esperar, hasta donde tal cosa sea humanamente posible, la intervención de la Oficina Técnica del Trabajo para la resolución de esos conflictos;
- e) — Respalda el informe que sobre las condiciones de vida de los trabajadores del banano, sistemas de trabajo, jornales, procederes de las autoridades, etc., se leyó ante la Asamblea, informe que ha de ponerse en manos del señor Presidente de la República;
- f) — Autorizar a los comités de finca para que inmediatamente procedan a elegir, de su seno y en forma democrática, a los compañeros que han de integrar el Comité Central del Sindicato de Trabajadores del Banano de Puerto Cortés.

A las cinco y media de la tarde se dió por terminada la Asamblea.

Reunidos los Comités de Finca se procedió inmediatamente a elegir el Comité Central del Sindicato de Trabaja-

dores del Banano de Puerto Cortés, que quedó integrado en la siguiente forma:

- Secretario General: Heriberto Gutiérrez;
- Secretario de Finanzas: Víctor Delgado;
- Secretario de Organización: Claudio Monge;
- Secretario de Propaganda: Francisco Gudián;
- Srio. Actas y Correspondencia: Fernando Falconer;
- Fiscal General: Filimón Ríos;
- Primer Prosecretario: Guadalupe Jácamo;
- Segundo Prosecretario: Félix Hernández;
- Tercer Prosecretario: Eleuterio Martínez.

Firman por la Asamblea:

- Juan Alvarez, Srio. Gral. del Comité de Finca No 1.—Donato González, Srio. Gral. del C. de Finca 3.—Hernán Alvarez, Srio. Gral. del C. de F. 4.—Eleuterio Martínez, Srio. Gral. del C. de F. 5.—Guadalupe Jácamo, Srio. Gral. del C. de F. 6.—Pablo Hernández, Srio. Gral. del C. de F. 7.—Félix Hernández, Srio. Gral. del C. de F. 8.—Jaime Castro, Srio. Gral. del C. de F. 9.—Omar Segura, Srio. Gral. del C. de F. 10.—Noé González, S. G. del C. de F. 11.

Reunido inmediatamente después el Comité Central del Sindicato de Trabajadores del Banano, en casa del c. Heriberto Gutiérrez, se acordó:

- a) — Convocar a los Comités de Finca a una reunión, en casa del c. Gutiérrez y para el próximo domingo, a las dos de la tarde. A esa reunión cada comité traerá el total de los trabajadores de su respectiva finca; en ella se resolverá el monto de la cuota de los sindicalizados y otros asuntos de importancia;
- b) — Nombrar al c. Heriberto Gutiérrez representante del S. de T. del B. de P. C. a la Asamblea de delegados de los sindicatos del país que ha de efectuarse dentro de pocos días en San José;
- c) — Pedirle al Comité Sindical de Enlace quinientos carnets más para el Sindicato de Trabajadores del Banano, y el precio de los mismos.

Por ser muy avanzada la hora se suspendió la sesión.

(firman) Heriberto Gutiérrez, Srio. Gral. Fernando Falconer, Srio. de Actas y Corresp.

# Manuel Mora desenmascara a los...

—(Viene de la pág. 1ª)

campeón del anticomunismo, consiguió que Inglaterra y Francia le permitieran armar a Alemania y prepararla para la guerra. Más tarde vino la invasión a España para salvarla de los rojos; y la invasión a Austria, y la invasión a Checoslovaquia y la invasión a Polonia, y el ataque al resto de Europa. El mundo, me refiero al mundo dotado de conciencia, está convencido ya de esa falacia de la propaganda hitlerista. Pero los agentes hitleristas tienen sus razones para creer que tal falacia todavía les puede ser útil. Y no pierden oportunidad de usarla. Ahora estos canallas quieren salvar a América del comunismo, de los sindicatos rojos, de los hilos moscovitas. Pero nosotros sabemos que lo que quieren en realidad es entregar América a Hitler en la misma forma como entregaron a España. La consigna que está siguiendo el movimiento obrero en todo el Continente es ésta: Unidad. Unidad Nacional. Unidad continental. Unidad Mundial. Unidad para ayudar a los Estados Unidos, a Inglaterra y a la Unión Soviética. Unidad para aplastar la bestia hitlerista. Unidad para echar las bases de un nuevo mundo, ya esbozado en la carta del Atlántico, en los tratados anglo-soviético y soviético-norteamericano para la organización de la postguerra. No unidad para soviétizar a América ni para apuñalar por la espalda a nuestros aliados. Eso lo hacen Hitler y sus sirvientes. Eso no lo hacemos nosotros. Naturalmente, la consigna de la unidad reclama grandes sacrificios. El movimiento obrero los ha hecho en todo el Continente. Nosotros también los estamos haciendo en Costa Rica. En este momento, para nosotros no hay lucha de clases sino lucha contra el nazifascismo. Salvar de la amenaza de Hitler, la civilización, es lo primero; organizar la economía de los pueblos sobre bases nuevas, es lo segundo, y eso vendrá en su oportunidad. Y no por imposición simplemente de las organizaciones obreras, sino por comprensión de los mismos dirigentes del capitalismo más progresista del mundo. Esos dirigentes comprenden que ha llegado el momento de una transformación que no puede eludirse de ninguna manera. Están muy frescos los conceptos del último discurso de Wendell Willkie, caudillo político del gran capitalismo yanqui, y él mismo, capitalista poderoso: "Ha terminado el imperialismo sus papeles"—dijo Willkie—"ha llegado una nueva época en que todos los pueblos serán libres y todos los hombres vivirán mejor". Así se explica la consigna obrera de la UNIDAD, consigna que coloca los intereses momentáneos del proletariado por encima de los intereses permanentes que tendrán que consolidarse en la post-guerra. Naturalmente, esta consigna ha dado espléndidos resultados contra el nazismo y especialmente contra la quinta columna. Por eso la quinta columna se empeña en romper la unidad y sobre todo la unidad del movimiento obrero. Dividir los sindicatos entre ellos mismos. Dividir las fuerzas populares de los gobiernos progresistas. Avivar las pasiones políticas para desviar la atención de la gente, de los grandes objetivos de la civilización, hacia los mezquinos objetivos de la pasión o de la ambición local. Movilizar las fuerzas del capital mediante una blitzkrieg de nervios, contra el movimiento obrero para facilitar el ascenso al poder de los hombres más reaccionarios. Asustar a la Iglesia para movilizarla también en la misma dirección. Dividir. Dividir y dividir. Tal es la consigna que nos ha enviado el doctor Goebbels a América por los canales de la Falange. Y ya tenemos las dos tesis frente a frente. La tesis del movimiento obrero pidiendo toda clase de sacrificios en aras de la unidad; y la tesis de la Quinta Columna, tratando de dividir con el pretexto de que existe una "amenaza roja". Esta consigna está ya aplicada en Costa Rica y dará sus frutos si el pueblo entero no reacciona contra ella con todo el vigor que las circunstancias reclaman.

Veamos ahora cómo es que la Quinta Columna ha organizado su plan en Costa Rica. Su primera medida fué asustar al Arzobispo y presionarlo hasta llevarlo a echarse sobre el Partido Comunista. Su segunda medida consistió en hacer estallar de nuevo la campaña electoral que se había aplazado. Su tercera medida, es crear una atmósfera de

terror en nuestro capital y especialmente en nuestro capital campesino. La última medida fué más simple: poner a trabajar a algunos de sus agentes nacionales en diferentes planos. Esta disposición estaba destinada a producir los siguientes efectos: las declaraciones del Arzobispo desorientarían a las masas populares católicas y comprometerían a unos cuantos demócratas católicos con ambiciones políticas. La campaña electoral no sólo dividiría al pueblo sino que aliviaría la situación de los nazis adinerados y crearía a la Quinta Columna la posibilidad de organizar un movimiento político suyo. La atmósfera de terror organizaría al capital para luchar contra el movimiento obrero y lo situaría en las trincheras de la extrema derecha; además colocaría al capital frente a las Garantías Sociales, y por lo tanto, al Presidente de la República. De todo esto podría resultar pulverizado el movimiento obrero y aniquilado el Partido Comunista que es el enemigo más fuerte y más implacable del nazi-fascismo en Costa Rica. Una Costa Rica sin movimiento obrero organizado; una Costa Rica sin su Partido Comunista, sería una Costa Rica más fácilmente accesible por ellos.

Veamos ahora de qué medios se valieron estos señores para darle ejecución a su plan. Al Arzobispo lo presionaron por medio del Clero nazi-falangista que hay alrededor de él y posiblemente también por medio de algunos grandes ricachones. La campaña electoral la han hecho estallar saboteando el movimiento de unificación política y utilizando con talento a los agentes que tienen metidos dentro de todos los bandos. Les ha servido también para ese fin el terror que han logrado infundir al capital. Y este terror lo han conseguido mediante falsas alrmas y aprovechándose de la difícil situación que vive nuestro pueblo. Hábilmente han venido dando noticias de movimientos huelguísticos que jamás han existido. Yo reto a los adversarios del movimiento obrero a que señalen una sola huelga. No la pueden señalar. Los sindicatos se han sacrificado y han buscado la intervención de las autoridades para arreglar sus conflictos antes de apelar a la huelga en momentos en que el país está en guerra. Recuerdo que hace algunas semanas se dió la noticia aquí de que la zona del Pacífico estaba siendo insubordinada por Carlos Luis Fallas, quien mediante un movimiento huelguístico estaba saboteando una obra de defensa continental. Todo esto era absolutamente falso. El propio Gobierno tuvo oportunidad de comprobarlo. Fué aquella una nota alarmista, publicada con el fin de preparar el clima actual. Naturalmente, hay una cosa que es cierta. Y es que la clase trabajadora está viviendo un período de verdadera miseria. Los salarios son bajos y la vida se ha encarecido en más de un ciento por ciento. La manteca, el arroz, los frijoles, el pan, las legumbres, las telas, las herramientas, tienen precios prohibitivos, cuando se consiguen. Yo he recorrido casi todo el país en los últimos meses. En todas partes me he encontrado con un clamor general contra el encarecimiento de la vida. "YA NO SE PUEDE VIVIR", es la frase que sale de todas las clases sociales, pero muy especialmente de los hogares obreros y campesinos. Esta situación tiene necesariamente que provocar una verdadera efervescencia popular. El peón y el obrero quieren ganar un poco más, porque materialmente no pueden vivir con lo que ganan en la actualidad. Así se explica que en estos momentos se empeñen en sindicalizarse. Se unen para defenderse, para defender su pan, para defender su vida, para defender su hogar, ese hogar tan exaltado en la literatura y tan atropellado en la vida real. ¿Hay crimen en estas actividades? ¿Qué es lo que se pretende? ¿Que el pobre trabajador se silencie ante su miseria, se cruce de brazos ante el hambre de sus hijos? ¿Por qué estos fariseos que ahora nos vienen hablando de una democracia en que no creen, no han hecho nada por defender al pueblo de esta gran miseria que lo está agobiando. Pues bien, si hay efervescencia en el pueblo, si hay malestar en la clase trabajadora, ese malestar debe atribuirse a la crisis, a la miseria y NO a los sindicatos ni al Partido Comunista. El Partido Comunista y los Sindicatos vienen anunciando

(Pasa a la pág. 3ª)

# DEL CREDO POPULAR

## "El buey solo bien se lame"

Este refrán, salido de las puras entrañas del egoísmo, es repetido por la gente, a la pura bulla, como dicen, sin meditar si vale o no la pena de cogerlo como lema de nuestra vida. Es un refrán grato a los pesimistas, a los escépticos, a los incapaces, a los perezosos, todos los cuales preferieren, por comodidad, andar solos y no quieren más ISMO que el de su propio egoísmo.

Conforme los medios de comunicación son más rápidos y eficaces, se ve claramente que el individuo aislado nada consigue. Y en tiempos pasados también estaba más indefenso. Ya vemos que al mismo Robinson Crusoe se le facilitó la vida en su isla, gracias al hacha y otros instrumentos que logró sacar del buque naufragado, y tales herramientas eran la obra de otros hombres. Además, cuando se encontró al loro y al salvaje se alegró mucho, lo que indica que no estaba muy contento de sentirse solo.

El buey podrá lamerse solo, pero lo cierto es que para tirar del arado o de la carreta preferirá tener un compañero, a fin de que el esfuerzo o la carga se le hagan más llevaderos.

El trabajador aislado no va a ninguna parte, y menos en estos tiempos en que la colaboración es indispensable para triunfar. El trabajador aislado es la víctima de los explotadores de hombres, que le pagarán lo que gana les dá, y lo humillarán en todas las formas posibles.

El trabajador solo, si que es igual a un buey, que en lo único que podrá darse gusto es en lamerse las cholladuras que le deja la pobreza.

### LA UNICA FUERZA DEL TRABAJADOR ESTA EN LA UNION!

¡Obrero, peón, intelectual: busque su sindicato!

al precio actual de CUARENTA CENTAVOS, aun suponiendo una reducción todavía mayor en el número de pasajeros, las ganancias resultan indudablemente superiores al ciento por ciento y esto en tiempos de guerra. (Esta reducción de pasajes es hipotética. Quien haya viajado a Escazú sabe muy bien cómo se infringen las leyes del tráfico tomando mayor número de pasajeros que el autorizado).

Como dato curioso, apuntamos el hecho siguiente: la empresa Quesada cobra 10 cts. a Guadalupe y "Los Plateados" VEINTE CTS. a la Sabana por menos recorrido. ¿La falta que hace el tranvía! Preguntamos nosotros: ¿A cuánto asciende el aumento que "Los Plateados" y otros empresarios de autobuses han hecho en el sueldo de los choferes? ¿Por qué los autobuses "Los Plateados" carecen de Freno de Emergencia, y muchas veces viajan de noche SIN LUCES? ¿Por qué razones ha sido autorizado el aumento en el precio de las tarifas sin una exposición de motivos y sin un estudio previo de la situación?

Restanos exhortar a los choferes a agrupar sus filas sólidamente en defensa de sus intereses y a no aflojar en sus demandas que, hemos demostrado, son del todo justas y ampliamente fundadas. Al Gobierno pedimos que ponga coto a tantos abusos. Si es que ha habido error, es de hombres reconocerlo y enmendarlo sobre la marcha.

X. X.

dades grandes de 35 y 40 pasajeros. En este caso, 40 personas no pesan en promedio, arriba de 60 quintales y la carrocería puede estimarse en otros 20. Pasemos a otros gastos y tenemos:	Empleados, intereses, local, aceite lubricante, otros repuestos, etc., (estimado) . . . . . 13.95
	TOTAL . . . . . ₡ 60.00

Con respecto a la última partida es bueno recordar que nos referimos sólo a una de las 25 a 30 unidades con que cuenta la Empresa "Los Pla-

teados". Esto en cuanto a los gastos que, como se ve, nunca pueden pasar de ₡ 60.00 diarios por unidad, a razón de 14 horas de trabajo con 28 viajes y 228 kilómetros de recorrido.

Pasemos a las entradas posibles. Suponiendo que en cada uno de esos 28 viajes vayan únicamente 20 de los 30 ó 38 posibles pasajeros, tendremos

un total diario de 560 pasajes los cuales, cobrados al precio antiguo de ₡ 0,15, darían un total de ₡ 84,00, es decir, lo suficiente para dar una buena utilidad (un 40 % sobre los gastos), repetimos, con llantas a ₡ 1.200,00 cada una. Esto, además, explica de otro modo por qué los Sres. Jiménez y Quesada no han subido más los precios. Con el pasaje